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Com a melhora do panorama 
sanitário, o Governo do Estado 
não renovou o decreto que es-
tabelecia medidas restritivas. A 
decisão é baseada em diversos 
indicadores positivos que apon-
tam para um cenário estável 
no Paraná: com relação a duas 
semanas atrás, há uma queda de 
54,6% nos casos diagnosticados 
e de 52,5% nos óbitos regis-
trados. Com a suspensão das 
restrições estaduais, passam a 
valer apenas as decisões muni-
cipais, estabelecidas por cada 
Prefeitura.    Página 5

Nos quatro dias de operação, 
que teve início na sexta-feira 
(12), foram registrados 77  aci-
dentes, com 63 pessoas feridas 
e dez mortes nas rodovias fede-
rais do Paraná.    Página 7

Paraná 
suspende 
decretos 
com medidas 
restritiva

PRF encerra a Operação 
Proclamação da República

ÚLTIMA HORA

SEGURANÇA

AUMENTO DO SALÁRIO 
MÍNIMO REGIONAL
Representantes de empresários e das centrais sindicais que integram o Conselho Estadual 
do Trabalho, Emprego e Renda definiram que o piso regional do Paraná será reajustado em 
100% do INPC (Índice Nacional de Preços ao Consumidor) de 2021. O acordo contou com a 
coordenação do Departamento do Trabalho e Estímulo à Geração de Renda, da Secretaria 
de Justiça, Família e Trabalho. Com a decisão, o Estado tende a seguir com o maior de piso 
regional do País. O valor exato será divulgado no começo de janeiro pelo governador Carlos 
Massa Ratinho Jr., mas, de acordo com projeções, deverá aumentar dos atuais R$ 1,4 mil 
para cerca de R$ 1,6 mil (primeira faixa do piso).   Página 6
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A Frente Par-
l a m e n t a r 
sobre os Pe-
dágios da 
Assembleia 

Legislativa do Paraná 
(Alep), que há mais de 
um ano se reúne com a 
população para discutir 
a nova modelagem de 
concessões rodoviárias 
proposta pelo Governo 
Federal, realiza na terça-
-feira (23) uma audiên-
cia pública com o tema 
“Fim dos Contratos de 
Pedágio no Paraná: 1997 
– 2021. Diagnóstico dos 
problemas, do passivo 
das estruturas e litígio 
nas concessões”.

A audiência tem iní-
cio às 9h30 e vai contar 
com uma apresentação 
de técnicos do Instituto 
Tecnológico de Trans-
portes e Infraestrutura 
(ITTI), da Universida-
de Federal do Paraná 
(UFPR), sobre o passivo 
deixado pelo pedágio no 
Paraná. 

Em agosto deste ano, 
a Assembleia firmou 
uma parceria com o 
ITTI para fazer esses es-
tudos de forma técnica a 
fim de subsidiar os de-
putados na condução do 
debate sobre o pedágio. 

Todos poderão par-
ticipar. No entanto, em 
respeito às regras sani-
tárias de prevenção à 
Covid-19, a participação 
será totalmente virtual, 
por meio do link www.
tinyurl .com/4v4vfj75. 
Além disso, a audiência 
será transmitida ao vivo 
pela TV Assembleia e 
redes sociais do Legisla-
tivo paranaense.

O coordenador da 
Frente Parlamentar, de-
putado Arilson Chio-
rato (PT), explica que 
o principal objetivo do 

encontro é analisar os 
resultados do estudo do 
instituto tecnológico da 
UFPR. “Durante a au-
diência será apresentado 
o estudo sobre todo o 
passivo deixado pelo pe-
dágio. São obras inaca-
badas, que sumiram do 
contrato, que aparece-
ram, além dos valores a 
serem debatidos”, conta. 

O deputado diz tam-
bém que o encontro vai 
contar com a participa-
ção do Conselho Regio-
nal de Economia, da Or-
dem dos Advogados do 
Brasil - seção do Paraná 
(OAB-PR) e dos parla-
mentares que integram 
o grupo de trabalho. 
“Os próximos passos da 
Frente também serão de-
finidos na reunião”, diz.

O primeiro secretário 
da Assembleia, deputa-
do Luiz Claudio Roma-
nelli (PSB), lembra que 
a Frente já conseguiu 
avanços sobre o modelo 
proposto inicialmente, 
mas que é preciso man-

ter o olhar atento para 
os próximos passos para 
que o povo paranaense e 
o setor produtivo não se-
jam prejudicados como 
ocorreu com as atuais 
concessões. 

“Essa parceria com o 
ITTI serve para que a 
Frente tenha um órgão 
de assessoramento téc-
nico. Muitos achados 
já foram encontrados e 
que nos preocupam, que 
se mantidos, teremos a 
repetição dos erros do 
contrato que se encerra 
agora”, alertou.

“Ao longo dos con-
tratos foram vários adi-
tivos que tiraram ou 
adiaram os investimen-
tos. As próprias con-
cessionárias admitem 
que teriam que fazer e 
não fizeram,  apesar do 
contrato terminar neste 
mês, tem pendências do 
passado muito impor-
tante para os paranaen-
ses. Obras importantes 
que precisamos tirar do 
papel e que foram pagas 

nos 24 anos de cobran-
ça de pedágio”, disse o 
deputado Homero Mar-
chese (Pros), integrante 
da Frente. 

FRENTE 
PARLAMENTAR 

A Frente sobre o Pe-
dágio realizou 18 au-
diências públicas com a 
população. Mobilização 
que permitiu o recuo do 
Governo Federal ao mo-
delo inicialmente pro-
posto, que determinava 
uma taxa de outorga e 
um limite de desconto 
nas tarifas. 

Com as ações que uniu 
sociedade civil organi-
zada, população e depu-
tados estaduais o novo 
modelo não terá limite 
de desconto nas tarifas 
e as empresas vencedo-
ras não terão que pagar a 
outorga, o que fará com 
que as tarifas alcancem 
valores menores. (Re-
portagem: Assessoria/
Alep, com revisão; foto: 
Jorge Woll/DER). 

AUDIÊNCIA PÚBLICA DISCUTE O PASSIVO 
DEIXADO PELO PEDÁGIO NO PARANÁ

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA. A audiência vai contar com uma apresentação de téc-
nicos do Instituto Tecnológico de Transportes e Infraestrutura (ITTI), da Universidade 
Federal do Paraná (UFPR), sobre o passivo deixado pelo pedágio no ParanáINVESTIMENTOS 

O governador Carlos Massa 
Ratinho Jr. estará em Guara-
puava nesta quarta-feira (17) 
para a entrega de veículos 
da Secretaria de Estado da 
Saúde (Sesa) para os 20 mu-
nicípios que compõem a 5ª 
Regional de Saúde. Ratinho 
Jr. também confirma novos 
investimentos no município, 
com recursos da Secretaria 
de Estado do Desenvolvi-
mento Urbano e Obras Públi-
cas. A entrega será em frente 
à Prefeitura de Guarapuava 
(rua Brigadeiro Rocha, 277, 
Centro), às 15h. 

INVESTIMENTOS 2
Ainda na região de Guara-
puava, Ratinho Jr. entregará, 
a partir das 16h30, as chaves 
de 119 moradias a famílias 
em situação de vulnerabili-
dade social em Cantagalo. 
A construção do Residencial 
Vila Chemin recebeu R$ 
12,5 milhões de investimen-
to do Governo do Estado 
financiados pelo BID, em 
parceria com a Prefeitura de 
Cantagalo.

AUDIÊNCIA
Como parte da agenda de 
celebração do mês da cons-
ciência negra, a Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep) 
promoveu, na manhã desta 
terça-feira (16), a audiência 
pública “Paraná Quilom-
bola” para discutir as 
demandas e as dificuldades 
das comunidades negras 
tradicionais no estado. 
Organizado pelo deputado 
Goura (PDT), o evento 
reuniu lideranças de qui-
lombos que representaram 
as quase 100 comunidades 
remanescentes de escravos 
paranaenses. De acordo 
com Goura, apenas 38 co-
munidades são certificadas 
pela Fundação Cultural 
Palmares, o que dificulta o 
acesso desta parcela da po-
pulação a políticas públicas 
efetivas. “A regularização 
fundiária dos territórios é a 
grande luta”. 

IPVA
A Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) do Sena-
do Federal aprovou nesta 
terça-feira (16) projeto que 
permite reduzir a zero a 
alíquota do Imposto sobre 
a Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA) para 
motocicletas de até 150 
cilindradas. A proposta segue 
para o Plenário.

BOCA DO LOBO
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GESTÃO PÚBLICA. De acordo com o secretário de Saúde de Guarapuava, Jonilson Pires, o momento é de transição na pauta 
de saúde mental
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Com o início da 
pandemia da Co-
vid-19, aumentou 
cons ide rave lmen te 
o volume de pessoas 
em situação de sofri-
mento psíquico, es-
tresse agudo ou com 
quadros de transtor-
nos mentais agrava-
dos em todo o mundo. 

Em Guarapuava, a 
Secretaria Municipal 
de Saúde (SMS) tem 
priorizado investi-
mentos e projetos que 
envolvem a saúde 
mental para ampliar 
e melhorar o atendi-
mento. 

De acordo com o 
secretário de Saúde 
Jonilson Pires, o mo-
mento é de transição 
na pauta de saúde 
mental. “Até pouco 
tempo, existiam mui-
tos paradigmas e pre-
conceitos em torno do 
doente mental. Hoje, 
nós tentamos trazer 
o assunto à tona e 
fazer com que, cada 
vez mais, as pessoas 
tenham consciência 
de que se trata de um 
problema orgânico, 
que deve ser cuidado 
assim como qualquer 
outra enfermidade hu-
mana”, defende Jonil-
son.

Em 2021, como 
ação imediata, o mu-
nicípio contratou no-
vos psicólogos para 
atuar nas Unidades 
Básicas de Saúde 
(UBS). A medida me-
lhorou o processo de 
direcionamento dos 
casos, com o obje-
tivo de filtrar as de-
mandas encaminha-
das para o Centro de 
Atenção Psicossocial 
II (CAPS II).

“No CAPS II é rea-
lizado um atendimen-
to mult idiscipl inar, 
com uma equipe 
composta  por  as-
s is tentes  sociais , 
psicólogos e ,  em 
casos mais  graves, 

nesse serviço con-
tamos também com 
apoio de um mé-
dico psiquiatra”, 
comentou Claudia 
Cunico Locatel l i , 
coordenadora da 
Atenção Especializa-
da da SMS.  

As publicações 
científicas da revis-
ta Journal of Medi-
cal Internet Research 
apontam que o perío-
do de isolamento so-
cial provocou grande 
aumento dos casos de 
ansiedade, depressão, 
transtornos relacio-
nados ao sono e abuso 
de álcool e drogas. O 
diagnóstico de doen-
ças mentais mais gra-
ves, como síndrome 
do pânico, também 
tiveram um aumento 
considerável. 

Além dos proble-
mas causados pela 
reclusão, milhares 
de pessoas viveram 
períodos de luto e 
acabaram mais fragi-

lizadas e, consequen-
temente, propensas 
ao adoecimento men-
tal. 

LEVANTAMENTO
Para efetivar as es-

tratégias de ação, a 
SMS firmou parceria 
com a Universidade 
Estadual do Centro-
-Oeste (Unicentro) 
para que os acadêmi-
cos dos últimos anos 
do curso de Enferma-
gem realizem o ma-
triciamento dos casos 
nas UBS, auxiliando 
a organizar a demanda 
e o encaminhamento 
dos pacientes de risco 
primário, secundário e 
terciário para os locais 
adequados. 

NOVO CENTRO
Outro investimento 

a ser feito com o ob-
jetivo de aprimorar a 
distribuição e melho-
rar o atendimento dos 
pacientes é a implan-
tação do CAPSi, des-

tinado ao atendimento 
de crianças e adoles-
centes com transtor-
nos psicossociais se-
veros, psicose infantil, 
autismo, transtornos 
psiquiátricos e outras 
patologias relaciona-
das a saúde mental. 

O projeto está sendo 
feito em parceria com 
a Secretaria Municipal 
de Educação, pois as 
escolas são o principal 
espaço social que au-
xilia na identificação 
dos transtornos psi-
cológicos e traumas 
causados por abusos 
ou violência contra as 
crianças.

O novo Centro de 
Atenção Psicossocial 
irá reunir especia-
listas em psicologia, 
medicina, terapia 
ocupacional, fonoau-
diologia e pedagogia. 
“Para o tratamento 
de saúde mental na 
infância, é necessá-
rio que o atendimen-
to tenha uma equipe 

de profissionais. Nós 
trabalhamos com 
muitos casos de abu-
so sexual e violência, 
por exemplo. Essas 
situações geralmen-
te são percebidas na 
escola, por isso, essa 
ligação com as ins-
tituições de ensino e 
múltiplos profissio-
nais terá um impac-
to substancial nesses 
atendimentos”, desta-
cou Claudia.

APERFEIÇOAMENTO
A Secretaria de 

Saúde também irá ca-
pacitar os servidores 
da UBS para huma-
nizar cada vez mais 
o atendimento da as-
sistência básica, res-
ponsável pelo acolhi-
mento, orientação e 
triagem dos casos. O 
treinamento será mi-
nistrado pelo Dr. José 
Cleber Feliciano Fer-
reira, membro da As-
sociação Paranaense 
de Psiquiatria. 

A meta é propor-
cionar uma assistên-
cia mais acolhedora e 
eficiente desde o pri-
meiro contato quando 
a pessoa busca ajuda 
do serviço de saúde. 

ONDE BUSCAR 
AJUDA

Para o primeiro 
atendimento de qual-
quer caso relaciona-
do à saúde mental, 
o paciente deve se 
dirigir até uma UBS 
para receber a assis-
tência básica. De lá, 
após uma avaliação, 
será realizado o enca-
minhamento confor-
me o quadro clínico 
e disponibilidade de 
vagas.

Para pacientes já 
acompanhados pelo 
CAPS, o atendimen-
to pode ser feito di-
retamente no Centro 
de Atenção Psicos-
social. (Reportagem 
e foto: Secom, com 
revisão). 

INVESTIMENTOS DEVEM AMPLIAR ATENDIMENTO 
DOS SERVIÇOS DE SAÚDE MENTAL EM GUARAPUAVA



FUTSAL. No último sábado (13), a equipe guarapuavana saiu com um empate no jogo de ida da semi-
final da Série Prata. Em Apucarana, no Ginásio Lagoão, o placar ficou em 3 a 3
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O Coritiba está de 
volta à Série A do 
Campeonato Brasileiro. 
Depois de vencer o Bra-
sil de Pelotas, em casa, 
no domingo (14), por 
2 a 1, o Coxa garantiu 
o acesso após o CRB 
perder para o Busque 
na segunda-feira (15). 
“Com a derrota do CRB 
nessa segunda-feira, 
o time alagoano não 
alcança mais o Verdão 
na tabela, que já está 
garantido na primeira 
divisão de 2022”, disse 
o Coritiba em seu site 
oficial. 
Também na segunda, 
o Botafogo garantiu o 
acesso após derrotar 
o Operário-PR por 2 a 
1, de virada, no Nilton 
Santos, no Rio de Janei-
ro. A vitória recolocou 
o Alvinegro carioca 
na liderança, com 66 
pontos.
O próximo objetivo da 
equipe comandada por 
Enderson Moreira é o 
título da Série B, que 
pode vir neste domin-
go (21), às 19h (horário 
de Brasília), contra o 
Brasil de Pelotas, no 
estádio Bento Freitas, 
em Pelotas (RS). 
Se o Botafogo vencer 
e o vice-líder Coritiba 
não derrotar o CSA no 
mesmo dia e horário, 
no Couto Pereira, em 
Curitiba, os cariocas 
garantem a taça com 
uma rodada de an-
tecipação. (Reporta-
gem: Redação e Ag. 
Brasil). 

SÉRIE B
Coritiba garante 
acesso à Série A 
do Brasileirão 
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O Clube Atlético De-
portivo (CAD)/Guara-
puava terá, no próximo 
sábado (20 novembro), 
seu jogo mais importan-
te desta temporada. Con-
tra o Apucarana Futsal, o 
Time de Guerreiros dis-
puta não só uma vaga na 
final da Série Prata, mas 
a volta à elite do salonis-
mo paranaense.

De acordo com o regu-
lamento do campeonato, 
publicado pela Federa-
ção Paranaense de Fute-
bol de Salão, campeão e 
vice-campeão garantem 

acesso à Série Ouro de 
2022. 

No último sábado (13), 
a equipe guarapuavana 
saiu com um empate no 
jogo de ida da semifinal. 
Em Apucarana, no Giná-
sio Lagoão, o placar fi-
cou em 3 a 3. 

A partida de volta 
será no Ginásio Joaquim 
Prestes, o Joaquinzão, 
e a tendência é de casa 
cheia. “Chegou a hora de 
fazermos história mais 
uma vez, e o nosso maior 
reforço será você, torce-
dor, como já foi em toda 
temporada”, disse a di-
retoria do CAD em uma 
publicação nas redes so-

ciais. “Seja de casa, por 
conta da pandemia, ou 
no ginásio nesses últi-
mos jogos, em que esti-
vemos juntos em nosso 
caldeirão.” 

INGRESSOS
A venda de ingressos 

para o jogo está aberta 
desde a semana passada, 
na Casa Esporte. A en-
trada inteira custa R$ 
20 e a meia-entrada, R$ 
10. 

“Esperamos vocês dia 
20 no nosso caldeirão, 
vamos em busca da tão 
sonhada volta ao lugar 
aonde não deveríamos 
ter saído, com humildade 

e pés no chão. Esse que 
desde sempre foi o lema 
da atual diretoria”, ressal-
tou a diretoria em outra 
publicação. 

RESULTADO
Enquanto CAD e Apu-

carana ficaram empata-
dos, o Mariópolis saiu em 
vantagem contra o Me-
dianeira na outra disputa 
da semifinal, vencendo 
por 4 a 2. O jogo foi em 
Mariópolis, no Ginásio 
Elio Luiz Gehlen; a vol-
ta será em Medianeira, no 
Ginásio Antonio Lacerda 
Braga. (Reportagem: Re-
dação; foto: Reprodução/
Conexão Local). 

CAD ENFRENTA APUCARANA FUTSAL 
POR VAGA NA FINAL E NA SÉRIE OURO
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C om a me-
lhora do 
p a n o r a -
ma sani-
tário, o 

Governo do Estado 
não renovou o de-
creto que estabelecia 
medidas restritivas. 

A decisão é ba-
seada em diversos 
indicadores posi-
tivos que apontam 
para um cenário 
estável no Paraná: 
com relação a duas 
semanas atrás, há 
uma queda de 54,6% 
nos casos diagnos-
ticados e de 52,5% 
nos óbitos registra-
dos. Com a suspen-
são das restrições 
estaduais, passam a 
valer apenas as de-
cisões municipais, 

estabelecidas por 
cada prefeitura.

O Decreto 
9.224/2021, que 
permaneceu em vi-
gência até esta ter-
ça-feira (16), limi-
tava a lotação de 
eventos em locais 
abertos a 80% da 
capacidade de pú-
blico. Em locais 
abertos, a lotação 
máxima era de 70%. 

Em ambos os ca-
sos, o limite não 
poderia ultrapassar 
15 mil pessoas. O 
quadro epidemioló-
gico será avaliado 
diariamente pela Se-
cretaria de Estado da 
Saúde.

Mesmo com o fim 
do decreto, o uso de 
máscara continua 
obrigatório em todos 
os espaços públicos. 
A medida é estabe-

lecida pela lei esta-
dual 20.189/2020, 
que institui multa 
em caso do descum-
primento. Os valo-
res variam entre R$ 
106,60 (uma Unida-
de Padrão Fiscal do 
Paraná) a R$ 533 
para pessoas físicas; 
e entre R$ 2.132 a 
R$ 10.660 para pes-
soas jurídicas.

São considera-
dos espaços de uso 
público ou de uso 
coletivo vias públi-
cas; parques e pra-
ças; pontos de ôni-
bus, terminais de 
transporte coletivo, 
rodoviárias, portos 
e aeroportos; veí-
culos de transporte 
coletivo, de táxi e 
transporte por apli-
cativos; repartições 
públicas; estabeleci-
mentos comerciais, 

industriais, bancá-
rios, empresas pres-
tadoras de serviços 
e quaisquer estabe-
lecimentos congêne-
res; e outros locais 
em que possa haver 
aglomeração de pes-
soas.

QUEDA NOS 
ÓBITOS

A suspensão das 
medidas restritivas 
vêm com uma me-
lhora de todos os 
indicadores  re la-
cionados à  pan-
demia no Estado. 
Pela  pr imeira  vez 
desde 2020,  o  Pa-
raná não regis t rou 
nenhum óbi to  por 
Covid-19.  O mar-
co aconteceu nes-
te  domingo (14) 
e  comprova a  me-
lhora da situação da 
pandemia no Estado.

Um levantamen-
to da Secretaria es-
tadual da Saúde já 
havia mostrado que, 
nos primeiros dez 
dias do mês de no-
vembro, 86% dos 
municípios do Para-
ná não haviam regis-
trado nenhuma mor-
te em decorrência da 
doença.

Os resultados são 
consequência direta 
do aumento do per-
centual de adultos 
imunizados em todo 
o Estado. Segundo 
o Vacinômetro do 
SUS, o Paraná já 
aplicou um total de 
16.131.185 vacinas 
contra Covid-19. No 
total, mais de 80% 
da população para-
naense está comple-
tamente imunizada. 
(Reportagem: ANPr, 
com edição). 
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O Ministério da Saúde 
anunciou, nesta terça-feira 
(16), a redução do interva-
lo de tempo para aplica-
ção da dose de reforço da 
vacina contra a Covid-19 
dos atuais seis meses para 
cinco meses. A decisão, 
que será implementada 
pelas secretarias de Saúde 
dos estados e municí-
pios, contempla todas as 

pessoas acima de 18 anos, 
independentemente do 
grupo etário ou profissão. 
Inclusive aquelas que 
receberam a Janssen, cujo 
fabricante, inicialmen-
te, recomendava a dose 
única. 
“Já tínhamos autorizado 
a aplicação desta dose de 
reforço, ou adicional, para 
todos aqueles que tinham 
tomado a segunda dose 
há mais de seis meses e 
que tivessem [mais de] 

60 anos. Agora, graças às 
informações advindas dos 
estudos científicos reali-
zados para avaliar a apli-
cação da terceira dose - e 
dos quais já temos dados 
preliminares -, decidimos 
ampliar esta dose de re-
forço para todos aqueles 
acima de 18 anos de idade 
que tenham tomado a 
segunda dose há mais de 
cinco meses”, disse o mi-
nistro da Saúde, Marcelo 
Queiroga.

Ele garantiu que o esto-
que de imunizantes será 
suficiente para atender à 
demanda. Atualmente, há 
12,47 milhões de pessoas 
aptas a receber a dose 
adicional. 
Segundo o Ministério 
da Saúde, mais de 350 
milhões de doses das 
vacinas contra a Covid-19 
já foram distribuídas para 
todo o país, e mais de 297 
milhões já foram aplica-
das ao longo de onze me-

ses. Mais de 157 milhões 
de pessoas tomaram 
ao menos uma dose do 
imunizante – número que, 
segundo a pasta, repre-
senta 88% do público-alvo 
previsto no plano nacio-
nal de vacinação contra a 
doença. No entanto, cerca 
de 21 milhões de pessoas 
ainda não retornaram 
para tomar a segunda 
dose na data prevista. 
(Reportagem: Ag. Brasil, 
com edição). 

VACINA

Ministério reduz intervalo de reforço e amplia público

COM MELHORA DOS INDICADORES, PARANÁ 
SUSPENDE DECRETOS COM MEDIDAS RESTRITIVAS
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COVID-19. Com a suspensão das restrições estaduais, passam a valer apenas as decisões municipais, estabelecidas por cada Prefeitura
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氀漀挀愀氀⸀
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攀洀 琀漀搀漀猀
漀猀 氀甀最愀爀攀猀⸀

Mesmo com 
o fi m do 
decreto, o 
uso de más-
cara continua 
obrigatório 
em todos os 
espaços pú-
blicos. 
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EM 2022.  Representantes de empresários e das centrais sindicais que integram o Conselho Estadual do Trabalho, Emprego e 
Renda definiram que o piso regional do Paraná será reajustado em 100% do INPC (Índice Nacional de Preços ao Consumidor) 
de 2021. Com a decisão, o Estado tende a seguir com o maior de piso regional do País

SALÁRIO MÍNIMO REGIONAL SERÁ REAJUSTADO 
EM 100% DO INPC E DEVE PARTIR DE R$ 1,6 MIL
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

R e p r e s e n t a n t e s 
de empresários e 
das centrais sindi-
cais que integram o 
Conselho Estadual 
do Trabalho, Em-
prego e Renda de-
finiram que o piso 
regional do Paraná 
será reajustado em 
100% do INPC (Ín-
dice Nacional de 
Preços ao Consu-
midor) de 2021. O 
acordo contou com 
a coordenação do 
Departamento do 
Trabalho e Estímulo 
à Geração de Ren-
da, da Secretaria de 
Justiça, Família e 
Trabalho.

Com a decisão, o 
Estado tende a se-
guir com o maior 
de piso regional do 
País. O valor exato 
será divulgado no 
começo de janei-
ro pelo governador 
Carlos Massa Ra-
tinho Jr.,  mas, de 
acordo com pro-
jeções, deverá au-
mentar dos atuais 
R$ 1,4 mil para 
cerca de R$ 1,6 mil 
(primeira faixa do 
piso).

O Conselho é for-
mado por represen-
tantes do Governo 
do Estado, de seis 

federações do se-
tor patronal e seis 
principais centrais 
sindicais (represen-
tando os trabalha-
dores). A regra de 
reajuste foi defini-
da por consenso.

“O salário míni-
mo regional é uma 
referência para a ne-
gociação das cate-
gorias sindicaliza-
das e uma garantia 
para as categorias 
que não têm sindi-
cato ou acordos e 
convenções cole-
tivas de trabalho”, 

afirmou o secretá-
rio de Justiça, Fa-
mília e Trabalho, 
Ney Leprevost.

A chefe do De-
partamento do Tra-
balho e Estímulo 
de Renda da Sejuf, 
Suelen Glinski, 
afirma que o pro-
cesso adotado no 
Paraná é democrá-
tico. “A política de 
valorização do Piso 
Salarial no Estado 
do Paraná é defini-
da de forma tripar-
tite e democrática 
entre os represen-

tantes das centrais 
sindicais e fede-
rações patronais, 
com a mediação do 
Governo do Esta-
do. Hoje o Paraná 
possui o maior piso 
regional do País e 
com a nova regra 
definida a previsão 
é a de que se man-
tenha como líder no 
ranking nacional. É 
uma conquista aos 
trabalhadores do 
nosso Estado que 
esta política seja 
definida por este 
colegiado desde 

2011”, disse.
Dos cinco esta-

dos brasileiros que 
adotam o mínimo 
regional (Para-
ná, São Paulo, Rio 
Grande do Sul, Rio 
de Janeiro e San-
ta Catarina), até o 
momento apenas o 
Paraná chegou a um 
acordo. “No Paraná, 
houve o reconheci-
mento das duas par-
tes que o momento 
pede flexibilização. 
E os dois lados 
cederam um pou-
co”, explicou Julio 
Suzuki, do Instituto 
Paranaense de De-
senvolvimento So-
cial (Ipardes), que 
auxiliou nos estu-
dos para a definição 
dos valores.

“Os empresários 
entenderam que era 
preciso fazer um es-
forço para chegar a 
esse valor, mas que 
é justo para o tra-
balhador”, disse a 
advogada Juliana 
Bacarin, que repre-
sentou a bancada 
patronal no Conse-
lho.

VALORIZAÇÃO
Desde 2006, ano 

da criação, o salá-
rio mínimo regional 
do Paraná sempre 
foi estabelecido em 
patamares superio-

res aos do salário 
mínimo nacional. 
O reajuste no Esta-
do utiliza o mesmo 
índice aplicado na-
cionalmente, basea-
do na variação do 
Índice Nacional de 
Preços ao Consumi-
dor (INPC) do ano 
anterior.

São quatro faixas 
salariais, que bene-
ficiam técnicos de 
nível médio; traba-
lhadores de servi-
ços administrativos 
do setor de servi-
ços e vendedores do 
comércio em lojas 
e mercados; traba-
lhadores agrope-
cuários, florestais, 
da caça e pesca; da 
produção de bens 
e serviços indus-
triais; e de manu-
tenção e reparo.

O piso regional 
garante aumento 
aos trabalhadores 
de categorias que 
não têm convenção 
ou acordo coletivos 
de trabalho ou cujo 
piso salarial não é 
definido em lei fe-
deral. Ele também 
traz uma base para 
garantir patama-
res mínimos para 
as negociações das 
categorias com con-
venção coletiva. 
(Reportagem e foto: 
ANPr). 

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A atividade econômica bra-
sileira teve variação negati-
va em setembro deste ano, 
de acordo com dados divul-
gados nesta terça-feira (16) 
pelo Banco Central (BC). O 
Índice de Atividade Eco-
nômica do Banco Central 
(IBC-Br) apresentou queda 
de 0,27% em setembro de 
2021 em relação ao mês 

anterior, de acordo com 
os dados dessazonalizados 
(ajustados para o período), 
chegando a 138,56 pon-
tos. Na comparação com 
setembro de 2020, houve 
crescimento de 1,52% (sem 
ajuste para o período, já 
que a comparação é entre 
meses iguais).
No terceiro trimestre, com-
parado com os três meses 
anteriores, houve queda de 
0,14%. Já na comparação 

com o período de julho a 
setembro do ano passado, 
o IBC-Br apresentou cresci-
mento de 3,91%.
No ano, foi registrada alta 
de 5,88%. Em 12 meses 
encerrados em setembro, 
o indicador também ficou 
positivo, em 4,22%.
O índice é uma forma 
de avaliar a evolução 
da atividade econômica 
brasileira e ajuda o BC 
a tomar decisões sobre 

a taxa básica de juros, a 
Selic, definida atualmen-
te em 7,75% ao ano. O 
IBC-Br incorpora infor-
mações sobre o nível de 
atividade dos três setores 
da economia: a indústria, 
o comércio e os serviços 
e a agropecuária, além do 
volume de impostos.
Entretanto, o indicador 
de atividade oficial é o 
Produto Interno Bruto 
(PIB, soma dos bens e ser-

viços produzidos no país), 
calculado pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). No 
segundo trimestre deste 
ano, último dado divulgado 
pelo órgão, o PIB apresen-
tou variação negativa de 
0,1%. No primeiro semes-
tre, o PIB registrou alta 
de 6,4% e em 12 meses, 
acumulou alta de 1,8%. 
(Reportagem: Ag. Brasil, com 
edição). 

BRASIL

Atividade econômica cai 0,27% em setembro, diz Banco Central
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ACIDENTE                
A queda de um silo 
“pulmão”, com carga 
de 80 toneladas de 
trigo, deixou dois 
homens (27 e 40 anos) 
mortos em Guarapuava. 
A ocorrência foi atendida 
pelo 12° Grupamento de 
Bombeiros (GB) nesta se-
gunda-feira (15). Em nota 
encaminhada à imprensa, 
o 12° GB informa que as 
duas vítimas estavam tra-
balhando no local - uma 
cooperativa localizada 
na BR 277. “Foi realizada 
operação de resgate com 
auxílio de trabalhado-
res da cooperativa, por 
aproximadamente uma 
hora, sendo encontra-
dos os mesmos com 
múltiplos ferimentos, 
e atestado óbito pelo mé-
dico do Samu [Serviço de 
Atendimento Móvel de 
Urgência] no local”, relata 
o Corpo de Bombeiros. A 
Polícia Científica e o Ins-
tituto Médico-Legal (IML) 
de Guarapuava foram 
acionados.

T R Â N S I T O
Uma moto Yamaha/XTZ 
150 transitava pela rua 
Padre Chagas na madru-
gada de segunda-feira, 
em Guarapuava, quando 
se envolveu em um 
acidente com um veículo 
parcialmente identifi-
cado como um Ford/Ka, 
que transitava pela rua 
Visconde de Guarapuava. 
O Ka transitava na con-
tramão e, após a colisão, 
deixou o motorista da 
moto (37 anos) sem pres-
tar socorro. O condutor 
da motocicleta foi aten-
dido pelo Serviço Inte-
grado de Atendimento ao 
Trauma em Emergência 
(Siate) e encaminhado à 
Urgência. A Polícia Militar 
(PM) esteve no local para 
registrar a ocorrência 
e orientar o motorista 
quanto aos procedimen-
tos cabíveis.

B.O.

FALECIMENTOS
16 de novembro de 2021
MARCELO KRIGER (37 ANOS)
EURICO FERNANDES DORIGUE (41 
ANOS)
NIVALDINO AMARAL (80 ANOS)
GENOVEVA BOAVENTURA COVALESKI 
(82 ANOS)
ISMAEL SIEBRE DE OLIVEIRA (18 ANOS)
MARLI JOSANA BOCH DOS SANTOS 
(52 ANOS)
JOÃO ZDEBSKI NETO (61 ANOS)

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Polícia Civil do Para-
ná (PCPR) realiza, até o 
próximo sábado (20), 
uma força-tarefa com 
efetivo empregado em 
diárias extrajornada, das 
7h às 19h, em 70 unida-
des policiais do Estado. 
O objetivo é atuar nas 
investigações de inquéri-
tos policiais que já estão 
em andamento, buscando 
acelerar suas conclusões 
e encaminhamento ao 

Poder Judiciário.
Para o delegado-geral 
da PCPR, Silvio Jacob 
Rockembach, o emprego 
das diárias extrajornada 
é organizado para aten-
der especificamente as 
principais demandas 
existentes. 
“A certeza que temos é 
que a medida vai aumen-
tar bastante a produ-
tividade e a qualidade 
do serviço prestado aos 
paranaenses. Além disso, 
o policial é premiado 
financeiramente pela sua 

atuação extrajornada”, 
disse.
O plano de trabalho 
consiste em um reforço 
na área de investigação. 
Para isso serão realiza-
das oitivas, diligências e 
cumprimento de ordens 
de serviço. Ao todo, cerca 
de 500 policiais civis se 
inscreveram para parti-
cipar da força-tarefa. A 
ação será realizada fora 
do horário de trabalho 
do policial, que receberá 
diária extrajornada pela 
atividade.

O delegado do Grupo 
Auxiliar Financeiro, 
Kleudson Moreira, 
afirma que a ação é 
positiva para a PCPR. 
“A ideia é que essa 
força-tarefa seja um 
piloto. A expectativa é 
que a partir de janeiro 
do ano que vem isso 
se repita mensalmente 
e que, cada vez mais, 
haja interesse dos po-
liciais e das unidades 
policiais em participar”, 
afirmou. (Reportagem: 
ANPr, com edição). 

PARANÁ

Polícia Civil realiza força-tarefa com diárias extrajornada

RODOVIAS FEDERAIS.  Nos quatro dias de operação, que teve início na sexta-feira (12), 
foram registrados 77  acidentes, com 63 pessoas feridas e dez mortes nas rodovias federais 
do Paraná

PRF ENCERRA A OPERAÇÃO PROCLAMAÇÃO DA REPÚBLICA

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) encerrou, 
à meia-noite de segun-
da-feira (15), a Opera-
ção Proclamação da Re-
pública 2021. 

Nos quatro dias de 
operação, que teve iní-
cio na sexta-feira (12), 
foram registrados 77  
acidentes, com 63 pes-
soas feridas e dez mor-
tes nas rodovias federais 
do Paraná. Metade das 
mortes ocorreram em 
colisões frontais e me-
tade dos acidentes com 
mortes envolveram mo-
tocicletas.  

Foram fiscalizadas 
4.100 pessoas e 3.655 
veículos, sendo registra-
das 3.186 infrações, nas 
cerca de 4 mil quilôme-
tros da circunscrição da 
PRF no Paraná. Foram 
apreendidos quase 500 
mil maços de cigarros e 
cerca de 140 mil litros 
de bebidas, produtos 
contrabandeados. Além 
disso, 32 pessoas foram 
detidas durante o feria-
do e 14 veículos rouba-
dos ou furtados foram 
recuperados, cerca 160 
quilos de maconha e ha-
xixe foram apreendidos. 

Os agentes da PRF 
ainda flagraram 69 mo-
toristas dirigindo bê-

bados, 332 condutores 
ou passageiros estavam 
sem o cinto de seguran-
ça, 51 crianças não uti-
lizavam adequadamente 
um dispositivo de reten-
ção, como a cadeirinha.

ULTRAPASSAGENS 
Também foram regis-

tradas 487 ultrapassa-
gens irregulares durante 
o feriado, ou seja, cinco 
por hora de operação. 

Esse tipo de atitude é 
responsável pela maio-
ria dos acidentes do tipo 
colisão frontal, onde o 
motorista não consegue 
efetuar em tempo a ma-
nobra de ultrapassagem 
ou força a passagem, 

colidindo frontalmente 
com o veículo que está 
trafegando no sentido 
contrário.

COMPARAÇÃO
Em 2020, como o dia 

15 de novembro foi num 
domingo e não hou-
ve feriado prolongado, 
não ocorreu operação, 
portanto não é possível 
comparar os dados com 
o ano passado. Em 2019, 
a operação aconteceu 
entre 14 e 17 de novem-
bro (de quinta a domin-
go); naquele período 
foram 97 acidentes com 
111 feridos e seis mor-
tes. (Reportagem e foto: 
PRF, com revisão). 
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REPORTAGEM LOCAL

A alta nos insu-
mos, especialmen-
te nos fertilizantes 
e defensivos agrí-
colas, tem tirado o 
sono dos agriculto-
res paranaenses. Em 
todas as regiões do 
Estado, a história se 
repete. 

Com os insumos 
da safra de verão 
2021/22 e da safri-
nha de 2022 já ga-
rantidos, agora co-
meça a corrida para 
planejar a compra 
de 2022/23. Só que 
os preços estão até 
400% mais eleva-
dos, conforme re-
latos de produtores 
rurais feitos durante 
reunião da Comissão 
Técnica (CT) de Ce-
reais, Fibras e Olea-
ginosas, do Sistema 
Faep/Senar-PR, rea-
lizada de modo re-
moto na última quin-
ta-feira (11).

O presidente da 
CT, José Antônio 
Borghi, enfatizou ao 
longo do encontro 
que não é a hora de 
se desesperar e com-
prar insumos a qual-
quer preço. 

“Para comprar er-
rado, não precisa-
mos ter pressa. Te-
mos acompanhado 
especialistas falando 
que é provável que 

no ano que vem haja 
uma melhora nas co-
tações dos insumos, 
acredito que precisa-
mos ter paciência e 
não aceitar a pressão 
para comprarmos 
nesses preços fora 
da realidade que es-
tamos vendo atual-
mente”, recomendou 
Borghi.

Na rodada de con-
juntura das regiões, 
os produtores ru-
rais relataram que o 
plantio da soja, de 
modo geral, está na 
reta final ou mesmo 
concluído. Tirando 
problemas pontuais, 
na média a oleagi-

nosa até agora tem 
apresentado desen-
volvimento satisfa-
tório. 

Há poucas áreas 
com trigo para co-
lheita neste ano em 
que o cereal está 
com uma qualida-
de abaixo da média 
histórica. O milho 
verão tem uma área 
pequena comparada 
com a soja, mas o 
que foi plantado com 
o cereal tem apre-
sentado bom desen-
volvimento, segundo 
os produtores.

MILHO
A última safra 

foi marcada por um 
atraso histórico no 
plantio da soja, que 
empurrou o milho 
safrinha para uma 
janela arriscada de 
plantio. O resulta-
do foi que a falta de 
chuva na segunda 
safra derrubou a pro-
dutividade do cereal 
no Estado, a ponto 
de causar preocupa-
ção até mesmo no 
abastecimento das 
agroindústrias do 
Paraná. 

Por isso, duran-
te a reunião da CT, 
os produtores pu-
deram acompanhar 
uma apresentação 

de um experimento 
da Embrapa Milho e 
Sorgo, com sede em 
Sete Lagoas, Minas 
Gerais, que permite 
antecipar o plantio 
do milho em até 20 
dias.

Para ajudar a evi-
tar problemas como 
os que ocorreram 
na última safra, o 
pesquisador Emer-
son Borghi, da Em-
brapa, explicou que 
a instituição estuda 
há 14 anos o projeto 
“Antecipe – Cultivo 
Intercalar Antecipa-
do”. 

Na prática essa 
técnica envolve uma 
s e m e a d o r a - a d u b a -
dora capaz de plan-
tar o cereal com a 
soja ainda na la-
voura. Com a soja 
em enchimento de 
grão (estádio R5) já 
é possível semear o 
milho. Na hora de 
colher a oleagino-
sa, a colheitadeira 
corta uma parte da 
planta nova de mi-
lho, mas são manti-
das folhas e raízes, 
o que faz a planta 
brotar e seguir seu 
d e s e n v o l v i m e n t o 
normalmente.

O pesquisador 
Emerson Borhi, 
da Embrapa, apre-
sentou resultados 
obtidos em diver-
sos municípios do 
Brasil, incluindo no 

Paraná. Em Campo 
Mourão, por exem-
plo, o uso do Ante-
cipe proporcionou 
um incremento de 
até 60 sacas por hec-
tare com a antecipa-
ção do plantio em 20 
dias. Em Londrina, 
o resultado chegou 
a até 20 sacas a mais 
com o plantio adian-
tado em 20 dias em 
relação à safrinha 
normal. 

“É preciso dei-
xar claro que esse 
sistema não tem in-
tenção de substituir 
o milho safrinha no 
país, mas é um sis-
tema inovador que 
tem potencial de dar 
uma opção de ante-
cipação ao produtor 
rural”, enfatizou.

OUTROS 
ASSUNTOS

A reunião da CT 
também trouxe aos 
participantes infor-
mações sobre os cur-
sos de classificação 
de grãos, disponibi-
lizados pelo Sistema 
FA E P / S E N A R - P R , 
e também a respeito 
da formação-pilo-
to lançada em 2021 
“Inspeção periódica 
de pulverizadores”. 
Esses temas foram 
esmiuçados pelas 
técnicas Ana Paula 
Kowalski, do De-
partamento Técnico 
e Econômico (DTE) 
da entidade; e Fla-
viane Medeiros, do 
Departamento Téc-
nico (Detec). (Re-
portagem e foto: As-
sessoria/Faep, com 
revisão). 
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PRODUÇÃO NO CAMPO. Em reunião da Comissão Técnica de Cereais, Fibras e Oleaginosas do Sistema Faep/Senar-PR, 
produtores relatam preocupação com a rentabilidade da safra 2022/23
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curta!# ACERVO VISUAL. No projeto ‘Retomada da Imagem’, Denilson Baniwa e Gustavo Caboco constroem 
novas narrativas a partir do encontro com imagens de povos originários presentes no acervo deste 
espaço cultural

MUSEU PARANAENSE SE TRANSFORMA EM MUSEU-ATELIÊ 
PARA INDÍGENAS CONTEMPORÂNEOS
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

No ensaio de aber-
tura do livro “Sobre 
a Fotografia”, a en-
saísta e crítica de 
arte norte-americana 
Susan Sontag levan-
ta a hipótese de que 
as fotografias am-
pliam as ideias so-
bre o que vale a pena 
olhar e sobre o que 
existe (ou não) no 
direito de observar. 
Segundo ela, cons-
tituem uma ética do 
ver. Para Sontag, o 
que está escrito so-
bre uma pessoa ou 
um fato é, declara-
damente, uma inter-
pretação.

E um acervo au-
diovisual composto 
por mais de mil ob-
jetos produzidos em 
diferentes épocas 
que buscavam repre-
sentar o cotidiano 
dos povos indíge-
nas do Paraná? Um 
acervo que foi cons-
tituído sob a lógica 
colonial ao longo de 
muitas décadas e que 
esteve sob a pers-
pectiva e cuidados 
de pessoas formadas 
pelo pensamento eu-
rocêntrico – cientis-
tas, antropólogos, 
historiadores, mu-
seólogos? Quais são 
os impactos dessas 
imagens para a so-
ciedade ocidental? 
Quais são os impac-
tos dessas imagens 
para os povos indí-
genas retratados?  

Questões de re-
visão historiográfi-
ca e ética sobre as 
imagens têm sido 
levantadas pela atual 
gestão do Museu Pa-
ranaense (Mupa), 
com a intenção de 
promover uma refle-
xão decolonial sobre 
o seu próprio acervo. 

Essas ações devem 
definir os caminhos 
que o museu deseja 
trilhar nos próximos 
anos.

O pensamento de-
colonial é um mo-
vimento crítico que 
busca reverter as ló-
gicas de dominação 
intelectual ou cultu-
ral de países do he-
misfério norte (espe-
cialmente europeus) 
sobre países coloni-
zados, como os lati-
noamericanos.

Como um dos 
passos iniciais des-
sa tarefa, o museu 
convidou os artistas 
indígenas contempo-
râneos Denilson Ba-
niwa e Gustavo Ca-
boco para encabeçar 
o projeto chamado 
Retomada da Ima-
gem. Os convidados 
mergulham juntos 
nesse conjunto de 
acervos produzidos 
por não-indígenas 
para encontrar as 
armadilhas, constru-
ções e também me-
mórias ali presentes.

O contato dos ar-

tistas com estes ma-
teriais deve gerar 
criações artísticas 
que reafirmam novas 
narrativas, agora sob 
a perspectiva dos 
povos retratados.

Gustavo Cabo-
co, artista indígena 
da etnia Wapichana 
nascido em Curitiba, 
acredita que a arte é 
uma ferramenta que 
possibilita recriar 
narrativas. “Ideias 
de exotização, ti-
pificações e crité-
rios que funcionam 
ou funcionaram no 
campo acadêmico 
podem revelar, para 
nós, ideias de ra-
cismo na imagem”, 
afirma.

O artista diz que 
tende a pensar na 
figura de uma gave-
ta empoeirada que 
eles estão acessando 
pela primeira vez. 
“A gente sabe que 
algumas das pessoas 
que estão registra-
das e muitas vezes 
não tem nem indica-
ção de seus nomes 
podem ser parentes. 

É como se alguém 
tivesse o álbum de 
fotografia da sua fa-
mília que você nun-
ca teve acesso”, des-
taca. 

ETAPAS
O projeto de lon-

ga duração se divi-
de em três etapas. 
A etapa I, chamada 
Primeiros Encon-
tros, aconteceu entre 
agosto e outubro de 
2021 e foi o momen-
to de imersão dos ar-
tistas no conjunto de 
imagens e vídeos do 
acervo do museu. 

Na segunda etapa, 
que começou dia 11 
de novembro e vai 
até esta terça-fei-
ra (16), o Mupa se 
transforma em mu-
seu-ateliê, no qual 
Baniwa e Caboco 
fazem uma peque-
na residência artís-
tica e contam com 
a presença de cin-
co outros indígenas 
convidados como in-
terlocutores: Camila 
dos Santos (Kanh-
gág), Indiamara Pa-

raná (Xetá), Juliana 
Kerexu (Mbyá-Gua-
rani), Ricardo Werá 
(Mbyá-Guarani) e 
Elida Yry (Mbyá-
-Guarani).

O público visitan-
te pode acompanhar 
de perto os proces-
sos criativos e a pro-
dução de trabalhos 
realizados dentro do 
Museu Paranaense. 
O grupo vai imergir 
em criações que de-
vem compor a ter-
ceira e última eta-
pa do projeto: uma 
publicação online e 
multimidiática.  

Nascido em Ma-
riuá, Amazonas, De-
nilson Baniwa conta 
que vem de uma re-
gião que foi bastan-
te fotografada por 
diversas pessoas: 
antropólogos, histo-
riadores e até fotó-
grafos comerciais. 
“É desse lugar, de 
ser retratado, ter mi-
nha imagem captura-
da, que eu me coloco 
nesse projeto”, afir-
ma.

Baniwa desta-
ca que a autonomia 
sobre tecnologias e 
ferramentas diver-
sas, como a própria 
câmera, reverte pa-
péis e protagonis-
mos, estabelecendo 
agora novas relações 
e negociações narra-
tivas.

A publicação do 
projeto Retomada 
da Imagem está pre-
vista para o primei-
ro semestre de 2022 
e deve contar com 
Acervo visual 6a di-
versidade dos pen-
samentos indígenas 
de diferentes matizes 
culturais e compreen-
sões de mundos. 

SOBRE OS 
ARTISTAS

Denilson Baniwa 

nasceu em Mariuá, 
no Rio Negro, Ama-
zonas. Sua trajetória 
como artista teve iní-
cio ainda na infân-
cia, a partir das refe-
rências culturais de 
seu povo. Na juven-
tude, ele se engajou 
na luta pelos direitos 
dos povos originá-
rios e transitou pelo 
universo não-indí-
gena, apreenden-
do referenciais que 
fortaleceriam sua 
resistência. É um 
artista antropófago, 
pois apropria-se de 
linguagens ociden-
tais para descoloni-
zá-las em sua obra. 
Em sua trajetória 
c o n t e m p o r â n e a , 
consolida-se como 
uma referência, 
rompendo paradig-
mas e abrindo cami-
nhos ao protagonis-
mo dos indígenas no 
território nacional.  

Gustavo Caboco 
nasceu na capital 
paranaense e cres-
ceu em um ambien-
te urbano, mas cer-
cado pelas histórias 
de sua mãe, Lucile-
ne, uma Wapichana 
da terra indígena 
Canauanim (muni-
cípio de Cantá, Boa 
Vista, Roraima). 
Em 2001, o artista e 
sua mãe realizaram 
juntos um retorno 
às origens, momen-
to em que Caboco 
foi apresentado à 
sua avó materna e 
aos seus familiares 
indígenas, que tra-
çaram seu destino 
como artista. Ele 
encontrou no dese-
nho, no bordado, 
no som e na escuta 
formas de dialogar 
com as atualidades 
e identidades indí-
genas. (Reportagem 
e foto: ANPr, com 
revisão). 
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Por Flávio Ricco; Colaboração de José Carlos Nery

DOIS LADOS 

Luciana Gimenez recebe Sonia Abrão no 
“SuperPop” desta quarta-feira, às 22h20, na 
Rede TV!. No programa, a apresentadora do “A 
Tarde é Sua” revela para quem abre ou não a 
Porta da Fama. Gimenez, aliás, também teve 
o seu momento de entrevistada, ontem, em 
gravação do “The Noite” no SBT.  

EM JOGO
Na última sexta-feira saiu o edital de concor-
rência do campeonato inglês para 2023/2024 a 
2026/2027 – três temporadas.
Prazo final para a entrega das propostas é o 
dia 13 de dezembro. Decisão sai este ano, in-
cluindo toda a América Latina.

TEM CHANCE
Band e Rubens Barrichello estão muito próxi-
mos de um acerto definitivo, visando a tempo-

rada de 2022 da Fórmula 1.
Existe, das partes, boa vontade em conciliar a 
agenda de compromissos da TV com a rotina 
agitada do piloto.

CLUBE DO BOLINHA
Alguém se tocou que a equipe de esportes da 
TV Jovem Pan é composta apenas por homens. 
Festival do alfaiate.
Diante disso foi iniciada a busca por repre-
sentantes femininas. Já existe conversa com 
algumas.

BOMBANDO
No ar há menos de uma semana, “Sandy + 
Chef” ocupa o primeiro lugar entre os dez pro-
gramas mais vistos do HBO Max no Brasil.
Nesta próxima sexta serão disponibilizados os 
três episódios finais da temporada, com João 
Diamante, Renata Vanzetto e Thiago Castanho.

POR POUCO
Em entrevista ao podcast Mamilos, Bruna Mar-
quezine revelou que estava na briga para ser 
a Supergirl no filme “The Flash”, da DC, que 
estreia em 2022.
Fez o teste no intervalo das gravações de 
“Maldivas”, série da Netflix, e chegou ao Top 
2, quando perdeu a vaga para Sasha Calle. Isis 
Valverde também concorreu.

C’EST FINI
O “54º Festival de Brasília” vai acontecer en-
tre os dias 7 e 14 de dezembro, com sessões 
ainda virtuais, por causa da pandemia. O 
filme “Ela e Eu”, de Gustavo Rosa de Moura, 
com Karine Teles e Andrea Beltrão, será uma 
das atrações.
Então é isso. Mas amanhã tem mais. Tchau!

CANAL 1 BATE 
REBATE
- O “Zig Zag Arena” é uma preo-
cupação na Globo. Tanto assim 
que na segunda-feira já eram exi-
bidas chamadas para o próximo 
programa.

- “Minha Voz Fica”, documentário 
inédito com Zélia Duncan, será 
exibido nesta quarta-feira, às 
18h, pelo Arte 1.

- Caio Rehder e Wesley Hoff 
também fecharam para a nova 
novela da Record, “Reis”, com 
estreia no começo de 2022.

- Marcella Maia, Ícaro Silva e 
Rainer Cadete são alguns nomes 
da Globo confirmados nas passa-
relas da São Paulo Fashion Week.

- A TV Cultura volta a dedicar 
parte de sua programação à 
literatura, sexta-feira, a partir 
das 20h, com o retorno do “En-
trelinhas”.

- Conhecido pelos roteiros 
policiais - como os filmes sobre 
Suzane Von Richthofen e a série 
“Bom Dia, Verônica” -, Raphael 
Montes prepara uma comédia 
romântica para o Disney+.

- A viagem de Cátia Fonseca para 
Natal, com a equipe do “Melhor 
da Tarde”, antes programada 
para ontem, ficou para a próxima 
segunda-feira.

- Os responsáveis por “7 Pri-
sioneiros” comemoram o bom 
momento no streaming...

... O filme com Rodrigo Santoro 
e Christian Malheiros e  direção 
de Alexandre Moratto, atingiu a 
liderança do ranking brasileiro da 
Netflix...

... E chegou a ficar entre os títu-
los mais vistos da plataforma no 
mundo.

- No SBT já há uma forte aposta 
no trabalho da repórter Ariany 
Rollim do “Vem Pra Cá” do SBT. 
Poderá, em breve, ser fixada 
como apresentadora.
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br
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PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Com raciocínio rápido e boas ideias, vai se destacar no serviço e ainda dar 
uma animada nos colegas logo cedo. Aproveite para causar boa impres-
são ao lidar com clientes ou pessoas novas, ampliar seus círculos sociais, 
e cuidar de serviços que exigem deslocamentos rápidos pela cidade.Por 
outro lado, pode pintar torta de climão à tarde se não tomar mais cuidado 
com as palavras.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Nesta quarta, o que mais se destaca é a sua habilidade para lidar com 
dinheiro, Áries. Multiplica, Senhor! Se prestar atenção a tudo o que 
ocorre ao seu redor, vai ser moleza descobrir novas maneiras de en-
cher o bolso, fechar uma parceria comercial e até receber uma grana 
que não esperava. Tá na pista? Melhor disfarçar a possessividade pra 
não assustar o crush.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Com a Lua infernizando seu astral, vai ser preciso calma e muito foco para 
lidar com os desafios que virão pela frente. No trabalho, priorize tarefas 
que podem ser feitas de maneira reservada, especialmente se anda so-
nhando com uma promoção ou quer abocanhar aquela comissão no final 
do mês. Agir discretamente também ajuda a chegar mais longe, porque 
será mais fácil manter os invejosos fora dos seus negócios.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
O desejo de expandir seus horizontes, experimentar algo novo e deixar 
a rotina de lado deve movimentar esta manhã. Deixe a desconfiança de 
lado para experimentar novas maneiras de realizar as tarefas do dia a dia, 
especialmente se estiver a fim de melhorar sua produtividade. Além disso, 
definir um objetivo em comum com os colegas e agir como um time são 
atitudes que podem dar um up na hora de cuidar do serviço. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Se quiser dar conta das tarefas, até daquelas mais chatinhas ou rotineiras, 
foque sua atenção no serviço. O astral é perfeito para repensar a carreira, 
fazer ajustes e até encontrar um novo nicho com mais chance de sucesso. 
Profissionalismo e dedicação são essenciais para se dar bem, então não 
adianta ficar esperando que os outros resolvam os seus problemas ou en-
treguem tudo de mão beijada.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
A Lua em Touro destaca sua criatividade no trabalho, bem como o espírito 
de equipe para encarar as tarefas com garra e disposição. Além disso, in-
vestir em conhecimento é sempre uma boa ideia, Virgem. A Lua favorece 
os planos para uma viagem, mas é preciso manter o foco no serviço e 
separar as coisas — deixe pra sonhar acordado/a depois do expediente, 
meu cristalzinho.

LIBRA - (23 set a 22 out)
O dia promete altos e baixos, Libra, mas é melhor adiantar as tarefas 
pendentes. Além de pintar imprevistos e problemas à tarde, aconteci-
mentos antigos também podem azedar a convivência com colegas e 
até com o mozão, e ao invés de mandar mensagens irritadas e come-
çar uma briga, deixe para conversar pessoalmente com o par à noite, 
quando o astral estará mais tranquilo. 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Seu signo costuma ser desconfiado e nem sempre interage de boa 
com os outros, mas a Lua promete melhorar a interação com os cole-
gas e parceiros pela manhã. Aproveite para conversar sobre projetos e 
tarefas que dependem de colaboração, marcar reunião, etc.À tarde, o 
astral fica pesado e, tanto no trabalho quanto na vida pessoal, podem 
surgir atritos. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Mergulhar no trabalho e finalizar suas obrigações logo cedo será a melhor 
pedida nesta quarta, meu cristalzinho. Foco, fé e café serão o segredo 
para o seu sucesso pela manhã, porque não vai faltar serviço. E dedica-
ção e disciplina não são só importantes no trabalho, mas também para 
cuidar da saúde. Embora o astral fique mais leve à noite, não há sinal de 
movimento na paquera e tudo corre mais devagar do que você gostaria.

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Nesta quarta, criatividade e ótimas ideias serão importantes para se destacar 
no trabalho logo cedo, meu cristalzinho. Explore seu charme para fazer no-
vos contatos profissionais, conquistar clientes ou melhorar suas vendas. Mas é 
melhor adiantar isso porque a comunicação, inclusive nas redes sociais e com 
os amigos, pode ficar tensa à tarde. A dois, diálogo e romantismo serão a cha-
ve para viver momentos deliciosos com o mozão.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
No trabalho, você vai esbanjar bom-senso e pode demonstrar mais praticida-
de na hora de lidar com as tarefas do dia a dia. Quem trabalha em home of-
fice pode ter desafios e talvez seja complicado entregar a produtividade que 
precisa — há risco de cobranças e estresse com a chefia. Concentre-se no 
que exige mais atenção, mas também reserve um tempinho para deixar a sua 
casa em ordem sem ficar esperando pelos outros.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
No trabalho, será preciso tomar a iniciativa e correr atrás dos seus 
maiores sonhos para chegar onde deseja. Nada vai cair de brinde no 
seu colo, mas pode se surpreender com o que é capaz de conquistar 
graças aos seus esforços. Mas o excesso de ambição pode trazer pro-
blemas à tarde, principalmente se exagerar nas cobranças ou se não 
conseguir lidar bem com as críticas.
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ESCOLA
A Escola Municipal Gabriel Hugo Rios é 
uma das unidades de ensino que recebe-
ram e plantaram mudas de lavanda nos 
jardins e canteiros de flores. “Quando eles 
trouxeram as mudas, nós aceitamos para 
plantar porque sabemos que ele é um 
repelente que afasta o mosquito. E nossos 
professores estão trabalhando na sala de 
aula, com folders, panfletos e temas sobre 
o assunto, então isso é muito importante”, 
explica a diretora da escola, Rita de Cássia 
Lustosa.

DENGUE
No mês de outubro, foram entregues 150 
mudas de lavanda para cinco Centros Mu-
nicipais de Educação Infantil (CMEIs) e dez 
escolas municipais, totalizando dez mudas 
para cada unidade educacional para ajudar 
no combate à dengue. 

AÇÃO
A entrega das mudas foi uma ação conjun-
ta entre a Secretaria de Meio Ambiente 
(Semag), por meio do Viveiro Municipal, e 
a Vigilância Sanitária. Os CMEIs e escolas 
contemplados ficam nos bairros que con-
têm as maiores incidências do mosquito. 

ASPAS
“A escola é um espaço muito importante 
para disseminação de conhecimentos e 
práticas que beneficiam o dia a dia da co-
munidade. A prevenção faz parte de nossa 
rotina de atividades para conscientizarmos 
sobre o combate ao mosquito”, comentou 
o secretário de Educação e Cultura, Pablo 
de Almeida. 

UPA
Com o avanço da vacinação em Guara-
puava e o índice de transmissão do novo 
coronavírus em queda, a Secretaria Muni-

cipal de Saúde (SMS) decidiu que, a partir 
desta terça-feira (16), a Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) do bairro Batel deixará 
de atender exclusivamente casos suspeitos 
ou positivos de coronavirus e retomará o 
atendimento de casos clínicos gerais de ur-
gência e emergência. A unidade funcionou 
com atendimento exclusivo desde maio.

DESINFECÇÃO
O local passou por uma completa desinfec-
ção na manhã de terça, antes de atender 
a população. A UPA do Batel foi reaberta 
ao público às 13h. “Temos registrado 
uma maior demanda que sobrecarrega as 
outras unidades. Dessa forma, voltamos 
a redistribuir o atendimento de casos de 
emergência”, explicou o secretário Jonilson 
Pires.

CURSO
O curso “Intervenção com agressores con-
jugais: identificação, intervenção e situa-
ções de crise”, orientado pelo Prof. Sidnei 
Rinaldo Priolo Filho, doutor em Psicologia 
pela Universidade Federal de São Carlos, 
está com inscrições abertas até o dia 22 de 
novembro.

PÚBLICO
Voltado para profissionais ou estudan-
tes que atendem ou passarão a atender 
homens autores de violência e para a 
comunidade em geral, a capacitação será 
feita na modalidade online, nos dias 25 
e 26 de novembro, e 2 e 3 de dezem-
bro, das 8h às 12h, via Zoom. Para se 
inscrever, acesse o link www.tinyurl.com/
bz692at7.
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CARROS

SIENA, ANO 2007, cor ver-
melha, doc em dia, ótimo 
estado, abaixo da tabela 
VALOR: R$ 14.000,00. 
FONE:  3624-7570  ou  
9955-3007

DIVERSOS

PORTA DE ELEVAÇÃO, 3m. 
largura p/ 2,26 comprimen-
to, com parafusos 
VALOR: R$ 1.500,00
FONE: 98873-1499  ou  
3624-5956 
-----------------------------------
ANTENA PARABÓLICA
VALOR: R$ 100,00. FONE: 
98873-1499  ou  3624-5956
-----------------------------------
TV  20 POLEGADAS, tubo 
com conversor
VALOR: R$ 250,00
FONE:  98402-8609

-----------------------------------
JAQUETA COURO, mascu-
lina, tamanho M
VALOR: R$ 200,00
FONE: 98402-8609
-----------------------------------
PNEU 14 X 28, para TRA-
TOR, novo ou semi novo.
FONE:  98808-0116
-----------------------------------
BICICLETA SPEED
VALOR: 600,00
FONE: 98402-8609
-----------------------------------
ESTOQUE BAZAR
VALOR: Valor a combinar
FONE:  3623-2101
-----------------------------------
RACK, tipo balcão, semi 
novo
VALOR: R$ 200,00
FONE:  3624-7570  ou  
9955-3007
-----------------------------------
BELICHE c/02 colchões
VALOR: R$ 450,00
FONE: 8843-9393
-----------------------------------
OBJETOS DE CASA
VALOR: a combinar
FONE: 99104-8939
-----------------------------------
ROUPAS USADAS, VASIL-
HAMES E VIDROS DE 
CONSERVAS, 10 metros 
FORRO PVC
VALOR: a combinar 
FONE: 99927-6474
-----------------------------------

MÁQUINA DE COSTURA, 
marca Singer  ou TROCO
VALOR:  A Combinar
FONE: 99122-7025
-----------------------------------
ESTOQUE DE BAZAR, 
VALOR: Á COMBINAR c/ 
JOSILDA
FONE:  3623-2101
-----------------------------------
ROUPAS ADULTO, Femi-
nino e Masculino, usadas
VALOR:  Combinar
FONE:  99927-6474
-----------------------------------
FORRO PVC,  10 metros
VALOR:  R$ 130,00
FONE:  99927-6474
-----------------------------------
RODAS (05), de Fusca, aro 
14, 04 furos
VALOR: R$ 250,00
FONE:  98807-9189  ou  
3304-3069
-----------------------------------
CARROÇA, nova com ani-
mais e todos os equipa-
mentos para trabalhar.
VALOR :  R$ 3.000,00
FONE:  99828-2290
-----------------------------------
APERO com arreio com-
pleto
VALOR: R$ 800,00
FONE:  99828-2290 
-----------------------------------
EQUIPAMENTOS para 
alarme com Nota Fiscal, 
podendo ser p/residência 

ou comércio.
VALOR: R$ 400,00
FONE:  9910-7751 
-----------------------------------
ESTOQUE P/BAZAR, valor 
a combinar. FONE:  3623-
2101  JOSENILDA
-----------------------------------
DOIS MOTORES  para 
portão  de elevação, fun-
cionado perfeitamente.
Valor a combinar. FONE:  
99977 -4634 OU  99854-
2670
-----------------------------------
CADEIRA BARIGOTO 
de bebê, para carro, em 
perfeito estado, valor R$ 
250,00.
FONE:  3624-9247  ou  
99149-0957
-----------------------------------
FOGÃO À LENHA, nº 
3, cor branca, valor R$ 
500,00
FONE:  3623-5605
-----------------------------------
MÁQUINA DE COSTURA 
SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-
2286
-----------------------------------
VENDO CADEIRA DE RO-
DAS AGILE VALOR: R$  
1.800,00 FONE:  98405-
1645 WHATS
-----------------------------------
FOGÃO 06 BOCAS, 
MARCA DAKO VALOR: 

R$ 250,00 FONE:  99957-
2286
-----------------------------------
BALCÃO valor R$ 600,00. 
-   Fone(s): 99805-7262 
99980-3310  
-----------------------------------
CAMA DE SOLTEIRO semi 
nova, valor R$ 100,00. -   
Fone(s): 99907-9947   
-----------------------------------
FOGÃO À LENHA nº 1, 
marca Marumbí, semi 
novo; valor a combinar -   
Fone(s): 99997-8677   
-----------------------------------
TOLDO med. 4 X 3, valor 
R$ 350,00; falar com Ri-
cardo. -   Fone(s): 99997-
8677   
-----------------------------------
VASO SANITÁRIO 02 
peças + bacia completa 
para banheiro, valor 

R$ 100,00. -   Fone(s): 
99817-3586   
-----------------------------------

IMOVEIS

VENDA

CASA – SANTANA, Rua 
Deputado Lauro So-
dré Lopes, 469; terreno 
medindo 12 X 10, todo 
murado. VALOR: R$ 
90.000,00; aceito car-
ro no negócio. FONE:  
3304-3099  RODRIGO

SÚMULA
SÚMULA DE RECEBIMENTO 
DE LICENÇA DE OPERAÇÃO

CHIMARRA INDUSTRIA E COMÉRCIO DE ERVA MATE LTDA - 
CNPJ 10.990.989/0002-62 torna público que recebeu do IAT, 
a Licença de Operação para Fabricação de produtos para in-
fusão (chá, mate, etc.), em 10 de novembro de 2021, instalada 
na Rua José França Pereira, 611 - 85230-000 - Santa Maria do 
Oeste/PR.

SÚMULA
Súmula de Recebimento 
de Licença de Operação

A empresa POSTOS SUPERPÃO COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS 
LTDA torna público que recebeu do IAT, a Licença de Opera-
ção, para empresa tipo: Comércio varejista de combustíveis 
para veículos automotores, implantada na Av. Moacir Júlio 
Silvestre, 813, Centro, município de Guarapuava, Estado do 
Paraná.

SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 

RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO

Curucaca Geradora S.A., CNPJ 14.657.364/0001-53, torna 
pública que irá requerer ao IAT a renovação da Licença de Op-
eração no 10332 da PCH Curucaca I 8,8 MW, instalada na Es-
trada Salto Curucaca, Imóvel Taguá, s/n, Município de Candói, 
Estado do Paraná.

SÚMULA
Súmula de Requerimento de 

Licença Ambiental Simplificada

A empresa CAMINI LAMINADOS LTDA torna público que irá 
requerer da Secretaria de Meio Ambiente de Guarapuava – 
SEMAG a Licença Ambiental Simplificada para a atividade de 
Beneficiamento de madeira (serrada, resserrada, etc.), Lami-
nadora de Madeira e Serraria, implantada na Av. Sumaré, 738,
Vila Bela, Guarapuava, Paraná.

SÚMULA
SÚMULA DE RECEBIMENTO 
DE LICENÇA DE OPERAÇÃO

BRASCARBO AGROINDUSTRIAL LTDA CNPJ 01.393.232/0001-
10 torna público que recebeu do IAT, a Licença de Operação 
para Indústria química - Fabricação de carvão ativado, em 
12 de novembro de 2021, instalada na Rua Vereador Orlando 
Casagrande, 100 - São Cristóvão - 85010-000 - Guarapuava/
PR.

 
 
 

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA ELEITORAL 
 

 
 

EDITAL DE PUBLICAÇÃO DE INSCRIÇÃO DE CHAPA 
 
 
O Presidente do Setcguar – Sindicato das Empresas de Transporte de 

Cargas e Logística de Guarapuava e Região, no uso de suas atribuições comunica a 
inscrição de Chapa Única para concorrer às Eleições para triênio 2022 a 2024, 
convocadas nos termos do Estatuto Social a ser realizada dia 23 de novembro de 2021, 
das 09:00 às 17:00 horas, integrada pelos seguintes candidatos:  

 
I – Presidente – Roberson de Medeiros; 
II- 1º Vice-Presidente – Marcio José de Santa’Ana; 
III- 2º Vice-Presidente – Geraldo Luiz de Cesaro; 
IV- 1º Diretor Financeiro – Carlos Antonio da Silva Vieira; 
V-  2º Diretor Financeiro – José Paulo Orth; 
VI- 2 (dois) Diretores Efetivos -  Ricardo Jean Castoldi, Jurandi Geraldo Fernandes; 
VII- 2 (dois) Diretores Suplentes – Luiz Giovani de Oliveira, Marcelo Lutz Orth; 
VIII- 3 (três) Conselho Efetivo – Carlos Alexandre Faccin, Miguel Sarkis Melhem Neto 
e João Carvalho; 
IX- 3 (três) Conselho Suplente – Maicon de Medeiros, Cristiane Ribas e Evair Antonio 
Marcondes. 
 

A Assembléia Geral Ordinária Eleitoral realizar-se-á no dia 23/11/2021 das 
09:00 às 17:00 horas na entidade sito à Av. Manoel Ribas, 3094 – Bairro Bonsucesso- 
Guarapuava/Pr. Poderão votar os associados que estiverem quites com a Tesouraria da 
entidade e no pleno gozo de seus direitos estatutários. 

Concede-se prazo de 03 (três dias) para eventual impugnação, que apenas poderá 
ser manifestada por sócio que esteja quite com sua contribuição social junto ao 
departamento financeiro da entidade. 
.  
 
 

 
 

Guarapuava, 14 de outubro de 2021. 
 
 
 

CARLOS ANTONIO DA SILVA VIEIRA 
Presidente 
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Conselho Bra-
sileiro de Oftalmo-
logia (CBO) pro-
move no próximo 
sábado (20) uma 
maratona de preven-
ção e conscientiza-
ção da retinopatia 
diabética, doença 
que causa danos à 
visão e pode levar à 
cegueira.

Entre as iniciati-
vas está um serviço 
gratuito de teleo-
rientação, em que 
é possível agendar 
uma sessão com um 
médico oftalmolo-
gista para tirar dú-
vidas sobre a doen-
ça. Quem estiver 
interessado deve 
buscar um dos ho-
rários disponíveis 
e fazer o agenda-
mento no site ww-
w.24hpelodiabetes .
com.br.

A maratona de te-
leatendimento é pro-
movida desde o ano 
passado pelo CBO, 
e durante todo o dia 
trará ainda palestras, 
debates e entrevistas 
com médicos, cien-
tistas e convidados, 
que serão transmi-
tidas pelo YouTube. 
Na página do evento 
é possível encontrar 
ainda diversas infor-
mações sobre a reti-
nopatia diabética.

RETINOPATIA 
DIABÉTICA

A doença é cau-
sada por danos nos 
pequenos vasos da 
retina e alterações 
nos níveis de glico-
se do sangue, que 
acometem as pes-
soas diabéticas. Se-
gundo o CBO, é a 
principal causa de 
cegueira evitável 
entre indivíduos de 
20 a 64 anos.

Para evitar a re-
tinopatia, é fun-
damental que as 
pessoas diabéticas 
consigam estabilizar 
o nível de glicose 
no sangue. De acor-
do com a Sociedade 
Brasileira de Diabe-
tes (SBD), mais de 
10 milhões de brasi-
leiros convivem com 
essa doença. 

No entanto, esse 
número pode ser 
bem maior devido à 
subnotificação. Es-
tima-se que um em 
cada dois adultos 
com diabetes não 
tenha o diagnóstico, 
o que faz da infor-
mação um fator de 
extrema importância 
para o início do tra-
tamento adequado.

PEQUI
Muitos cosméti-

cos são produzidos 
a partir de matérias-
-primas naturais, 

que estão disponí-
veis a baixo custo e 
sem agredir o meio 
ambiente. E ain-
da ajudam a movi-
mentar a economia 
e ajudar pequenos 
produtores.

É o caso do pequi, 
muito utilizado na 
culinária no cerrado 
brasileiro, princi-
palmente pela po-
pu lação  de  Go iás . 
A lém da  a l imen-
t ação ,  o  ó l eo  de 
pequ i ,  ex t r a ído  da 
po lpa  e  da  amên-
doa  do  f ru to ,  j á  é 
u t i l i zado  na  indús -
t r i a  f a rmacêu t i ca 
e  de  cosmé t i cos . 
Mas ,  o  que  sobra 
do pequi  após esse 
processo,  equiva-
lente  a  90% do fru-
to ,  geralmente é 
descar tado, gerando 
um desperdício de 
centenas de tonela-
das por ano.

Isso, no entanto, 

pode mudar. Pesqui-
sadores da unidade 
de Assis da Uni-
versidade Estadual 
Paulista (Unesp), 
encontraram uma 
forma criativa, sus-
tentável e barata 
de aproveitar essa 
matéria-prima na-
tural. Em estudos 
que começaram em 
2016, os cientistas 
desenvolveram dois 
novos produtos a 
partir dos resíduos 
da fruta: um creme 
anti-inflamatório e 
um protetor solar 
com propriedades 
antioxidantes, ca-
pazes de retardar o 
envelhecimento da 
pele.

A professora da 
Unesp em Assis, 
Lucinéia dos San-
tos, cita as van-
tagens dessa des-
coberta e destaca 
benefícios que o 
aproveitamento das 

sobras do pequi vai 
proporcionar. Se-
gundo ela, além dos 
benefícios no cam-
po da cosmética, a 
economia social das 
famílias que depen-
dem do fruto tam-
bém pode melhorar 
com o aproveita-
mento desse mate-
rial de forma sus-
tentável.

A inda  segundo 
a  pesqu i sadora , 
o s  p rodu tos  de -
senvo lv idos  com 
o  r e s íduo  do  f ru to 
ap resen ta ram re -
su l t ados  p romis -
so res  em t e s t e s 
f a rmaco lóg icos .

As novidades já 
foram patentea-
das pela Agência 
Unesp de Inovação 
e aguardam aprova-
ção da Anvisa para 
serem comerciali-
zadas. (Reportagem 
e foto: Ag. Brasil, 
com edição). 
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ATENDIMENTO. A doença é causada por danos nos pequenos vasos da retina e alterações nos níveis de glicose do sangue, 
que acometem as pessoas diabéticas. Segundo o CBO, é a principal causa de cegueira evitável entre indivíduos de 20 a 64 anos

OFTALMOLOGISTAS OFERECEM ORIENTAÇÃO 
ONLINE SOBRE RETINOPATIA DIABÉTICA


